

Au pied de l'angle nord du Palatin s'élevait le temple d'Auguste, auquel s'adossait à l'est une construction assez vaste servant de bibliothèque. La façade de cet édifice s'ouvrait sur une petite place située entre le temple de Castor et l'atrium de Vesta; sa façade latérale communiquait par trois portes avec la rampe qui monte au Palatin. C'est cette bibliothèque qui, au sixième siècle sans doute, fut aménagée en église sous le vocable de la Vierge; et elle devint le siège d'une diaconie, c'est-à-dire d'un de ces établissements de bienfaisance où l'Église romaine fournissait aux besoins des indigents et des pèlerins pauvres. D'où lui vint alors le nom de *Sancta Maria Antiqua*, sous lequel elle apparaît plusieurs fois dans le *Liber pontificalis*? On a cru à tort que cette appellation provient de ce qu'elle fut à Rome la plus ancienne église consacrée sous le vocable de la Madone; l'hypothèse est historiquement insoutenable<sup>1</sup>. Faut-il penser, plus vraisemblablement, que l'épithète d'*antiqua*, s'appliquant primitivement à la diaconie, désignait le plus ancien centre hospitalier organisé par la charité de l'Église? Il se

1. Cf. Duchesne, *Sancta Maria Antiqua* (Mélanges de Rome, 1897), pp. 29-30.